

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 67

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

ENSEÑANZAS

Le han dado los obreros tanta importancia a su libertad, que la han perdido, á puro de querer conservarla.

La asociación de resistencia es la nueva cadena que los sujeta al carro político.

El único medio de progresar en su mejoramiento material, el trabajar con honradez y el respetar los derechos ajenos, se va borrando de su corazón y los han reemplazado con procedimientos de fuerza.

La clase alta, el capitalismo, tan odioso para ellos, los maneja mejor que nunca, más barato y con menos esfuerzo que antes cuando el obrero y el amo, el aprendiz y el oficial, el maestro y sus operarios, formaban como una misma familia.

Hoy día, el capitalismo no tiene más que imponer su voluntad á tres ó cuatro de los que manejan las asociaciones, y hacen una jugada de bolsa, destruyen el comercio de una población ó arruinan determinada industria en una nación.

La opresión en el sufragio, porque les imponen el candidato; la opresión en el modo de trabajar quitándoles los destajos y pequeñas contratas, con que el obrero inteligente y trabajador podía emanciparse, y la opresión en la duración del trabajo, impidiendo el ahorro con los extraordinarios, es un factor importantísimo para que el obrero no mejore en su condición material y no pueda emanciparse.

Ha llegado á creer el mundo obrero que poderse reunir en un mitin y perorar lo que se quiera, es ser libres.

No, la libertad no puede existir sin la verdad y el bien, y éstos tienen por base la instrucción religiosa. Todo problema humano es complejo, la moralidad es el producto de una regla de buen sentido que impele el corazón al bien de los demás, el egoísmo no puede producirla.

La moralidad tiene su sanción, y es incompatible con la ignorancia; mientras no veáis que el obrero se educa para hacer el bien, no creáis en su mejoramiento, antes temed que cada ventaja que crea conseguir redunde en su perjuicio.

Si se prescindiera de las ideas religiosas en el mundo social, el hombre es lobo para el hombre, como dice Hobbes, y francamente, una sociedad de lobos no es humana.

¿Queréis mejorar la condición del obrero? Educadle. Mientras tenga su inteligencia sumida en la ignorancia y su corazón en el odio, esos dos corrosivos de la cultura, rebajarán su condición social. Ved la historia; con la idea religiosa en el gremio medioeval, fueron seres dichosos; cofradías potentes atendían solícitas al bienestar de todos. Con la revolución se destruyeron los gremios, y el obrero se encontró sin el apoyo de la Iglesia, á la que había desposeído de sus bienes la clase media; con la ex-

plotación capitalista, el obrero separado de la Iglesia, su protectora secular empobrecida, se convierte en rebafío indefenso y sacrificado por la clase baja, por la media y por la alta. A medida que el dogal le oprime con más fuerza, siente mayores impulsos de romperlo, empuja la fuerza y la fuerza le destruye.

Mes de EL ROSARIO EN LA IGLESIA

Las sombras del Otoño vespertinas invaden el Santuario, y á la luz vacilante de la lámpara, que vela al tabernáculo, las estatuas é imágenes se agitan en nichos y retablos, cual si hablaran en sordo cuchicheo del pereoso paso de las devotas, que una á una, y pocas, acuden al Rosario, y eso que el repiquete de campanas dice en qué mes estamos.

Mas ya vienen tocadas con mantilla ó pañuelo de raso: cual sombras agobiadas bajo el peso ya de angustias, ya de años, de hinojos van cayendo en grupo inofensivo ante el altar sagrado de la Virgen, que de almas afligidas es dulce y bello amparo; este dice la verja que se abre hacia el altar mariano, cual si diera á las almas desterradas hacia la gloria paso; esto dicen los cirios que iluminan la Imagen y el retablo, arriba luz y gozo descubriendo, tristeza y sombra abajo. Silencio misterioso llena el templo, oyéndose lejanos el aleteo de nocturnas aves, la esquita del ganado y el silbo del gañán que, tras su yunta, llega á casa del campo.

De rodillas, al pie del ara, el Cura entre los dos monagos rompe el silencio del recinto angusto con signos y vocablos de cadencia litúrgica que marcan los dedos de sus manos pulsando de un collar las gargantillas, cual notas de un teclado, que las sombras devotas, reverentes, reptan á intervalos; y sube hacia la oscura ojiva y bóveda, y rueda de arco en arco, de columna en columna y de una en otra Capilla, y llega al atrio un murmullo de alternas voces místicas, como rumor formado por aleteo de ángeles nocturnos que volan el Santuario; cual fuga musical sobre el motivo de los misterios sacros; como rueda sin fin, cuyo engranaje son pensamientos santos; cual de alabanzas á la Virgen Santa devoto pagilato; cual desgranar de perlas cristalinas en cristalino vaso, con las que hace collares para el cielo la Virgen del Rosario.

S. Liso y Estrada.

La Cofradía del Rosario en Toledo.

Su antigüedad. — Su esplendor. — Su declinamiento.

I

La revista *El Santísimo Rosario* de los PP. Dominicos de Vergara, correspondiente al mes de Octubre

de 1910, publicó una extensa relación de las fechas en que las *Cofradías del Rosario* de España fueron fundadas: omitiendo cuanto á la ciudad de Toledo concierne y expresando sus autores que en la Ciudad Imperial debió existir la mencionada *Cofradía*, pero que carecían de datos para citar la fecha de su origen.

Datos son estos de gran interés para la historia de la devoción al *Santísimo Rosario* en nuestra Patria, y mucho más, habiendo tenido en Toledo los hijos de Santo Domingo casa propia desde el año de 1280, edificada por San Fernando, en el sitio denominado *el Granadal*—hoy huerta de San Pablo—junto á la *Puerta Nueva*, y desde cuyo edificio—cuarta casa de Dominicos—se trasladó esta Comunidad, en 1407, á las casas de D.º Guiomar de Meneses, esposa de D. Alonso Tenorio de Silva, que en el siglo XVI, fueron reformadas notablemente, aunque continuando con el título de San Pedro Mártir, hasta la excomunión de la comunidad en el pasado siglo.

Los libros manuscritos de la Asociación religiosa del *Rosario* de Toledo, los conservaron hasta su expulsión los Padres Dominicos, y después, el religioso toledano de esta orden y Convento de San Pedro Mártir, Fray Agustín Sánchez, más conocido por el *Padre Agustín* ó el *Padre Aurora*, por haber dirigido hasta su fallecimiento, acaecido después de la revolución de 1868, el *Rosario de la Aurora*.

Sucedió en este cargo el ilustrado y bondadoso difunto Sacerdote don Nicanor Moraleda y Martín-Forero, Capellán Mayor del Colegio de Doncellas de Nuestra Señora de los Remedios, que el Cardenal Silíceo creara en la patria de *Santa Leocadia*, y en su domicilio cuidadosamente conservó los libros de *Actas*, las listas de congregantes, las *letanías* que se cantaban por los niños públicamente á la Virgen María, y las *velas de la agonía* y otros objetos que le encargara su antecesor.

De este interesante depósito hemos tomado las notas que extractadas insertamos á continuación.

II

Uno de los libros manuscritos que hemos consultado, tiene la portada siguiente: *Libro de la Esclavitud del Rosario de Nra. S.ª de la Aurora | sita en el Real Convento de | S.º Pedro Martyr de Toledo | Año de 1786*. Es libro de *Actas*.

Otro libro tiene en su portada la siguiente inscripción: *El libro de Acuerdos de la Ill.ª Cofradía de N.ª S.ª del Rosario con el título de la Aurora que se venera | en el R.º Convento de S.º Pedro | Martyr de esta Ciudad | de Toledo. Año de 1815*. Tamaño, folio, pergamino.

En él consta la *Fundación y constituciones de la Esclavitud | del SS.º Rosario de la Aurora en el año de | 1751 en el R.º con.º de S.º Pedro Martyr de es | ta Ciudad de Toledo y su renovación*.

El primer *Rosario de la Aurora* tuvo lugar el domingo siguiente al 14 de Mayo de dicho año, al amanecer, cantando el *Rosario* por las calles de Toledo, buscando para ello un *Estandarte y faroles* que cedió la Parroquia de San Ginés. Salió del Convento de Madre de Dios, despertando previamente á los fieles con *campañilla y copillas* propias de esta devoción.

Asistieron más de doscientos hombres.

Todos estos actos fueron acordados por los hermanos de la *Academia An-*

gelica Real fundada en el Con.º de S.º Pedro Martyr de Toledo, como lo anota dicho libro en su primer folio vuelto.

El indicado Padre Agustín Sánchez fué nombrado Capellán de la *Confraternidad de Nra. Sra. del Rosario*, establecida en el Convento de San Pedro Mártir, por el último Prior del mismo Fray Baldomero Maqueda, en 2 de Julio de 1835.

Otro libro lleva al frente lo que sigue: *Libro de Acuerdos y ordenanzas | de los Devotos de N.ª S.ª del Rosario (con el título de la Aurora) como se venera en el R.º Con.º de S.º Pedro M.º de Toledo. Año | de 1807*.

Contiene todo lo antes dicho bajo el epigrafe *Origen de la Esclavitud del SS.º Rosario de la Aurora erigida en el R.º Con.º de S.º Pedro Martyr de Toledo y su Renovación con todo lo q. pertenece á dicha Esclavitud*.

III

En un Oficio del Gobernador civil de la provincia de Toledo, D. Sebastián García de Ochoa, de 30 Marzo de 1836, dirigido á D. Juan Martínez Pradillo, representante de la *Cofradía de Nra. Sra. de la Aurora*, establecida en aquella fecha en el Convento de San Pedro Mártir, se le autorizaba al Sr. Martínez para entregarse de la imagen de la Virgen de aquel título para celebrar con ella la Procesión de Pascua de Resurrección y demás que tenía la Cofradía de costumbre, á condición de no poderla nunca vender ni enajenar y colocarla en un templo público á la veneración.

En cumplimiento de esta orden, fué llevada la *Virgen de la Aurora* á la Parroquia de Santo Tomás ó Tomé y después de ocurrido el óbito del Padre Fray Agustín Sánchez, se la trasladó al Convento de Religiosas Franciscas de San Antonio, en donde en nuestros días se la continúa rezando el *Santo Rosario* al toque de oraciones, al anochecer.

El *Rosario de la Aurora* dejó de verificarse en Toledo el año de 1907, por haber provocado un alboroto varios jóvenes irreligiosos.

La *Cofradía del Rosario*, desapareció hacia el año de 1878.

Los libros manuscritos y demás efectos mencionados referentes á la misma, los conserva en la actualidad un sobrino carnal de D. Nicanor Moraleda, D. Mariano Gálvez de la Higuera y Moraleda, Presbítero, Capellán del Colegio de Doncellas de Toledo, nombrado al fallecer su tío D. Nicanor.

Y no conocemos más relativo á la *Cofradía del Santo Rosario* en Toledo.

Juan Moraleda y Esteban.

Toledo, 1911.

Crónica de Alemania.

Los socialistas y la guerra.—Estado de las negociaciones franco-alemanas.—Tratado secreto franco-alemán?

Apenas comenzó á agitarse con caracteres alarmantes y con temores de guerra esta cuestión de Marruecos, los socialistas franceses propusieron á los alemanes y á los de las demás naciones interesadas, amanzar con la huelga general europea para el caso en que la guerra se declarase. El Comité directivo del partido alemán contestó que ellos son también contrarios á la guerra y que tratarían por todos los medios posibles, pero por la huelga general, de ningún modo.

La huelga general en ese caso, decían, sería perjudicial al mismo pueblo y no haría más que aumentar enormemente los terribles males que la guerra había de traer á la nación y en especial al proletariado que en esas circunstancias no huelga, sino trabaja y pan necesitaría.

Con esto el Comité socialista alemán se dió por contento poniendo por encima de todo el patriotismo y dejando á su gobierno seguir tranquilamente las negociaciones con Francia y hasta llegar á declarar la guerra si llegara á ser preciso. Pero los socialistas franceses chillaron y echaron en cara á los alemanes, el no ser consecuentes con las ideas del partido socialista. En las capas inferiores del mismo partido socialista alemán, se produjo cierta agitación contra la actitud del Comité directivo y una socialista, Rosa Luxemburgo escribió un folleto criticando acerbamente la conducta de dicho Comité, y excitando á una violenta oposición contra la guerra. En esto el Comité del partido convocó á Congreso á los socialistas alemanes; y el Congreso se ha celebrado en Jena en estos últimos días del 10 al 16 del corriente. Rosa Luxemburgo repitió allí sus acusaciones coreadas por lo más radical del partido; pero los miembros del Comité se defendieron fuertemente.

Entre estos discursos de defensa y temperamento templado y patriótico, ha sido muy notable el de Bebel; á Bebel no le impide en socialismo ser patriota. Se declara contrario á la guerra, sí; pero las razones en que para esto se funda, son casi las mismas que podría alegar el Ministro Kinderlen Waecher ó cualquier exagerado pangermanista. No se debe ir á la guerra porque á Alemania no le importa nada tener un trozo más ó menos de territorio en Marruecos, donde le basta sólo tener libertad para su comercio y su industria, que nosotros, dice, hemos hecho capaz de luchar brazo á brazo victoriosamente con la de cualquier otra nación en igualdad de circunstancias. No se debe ir á la guerra, porque la guerra es hoy sumamente costosa aun para la nación que vence; y sobre todo, hay que tener en cuenta que Francia ya no está como en 1870, ni sería tan fácil derrotarla. No es, pues, la guerra lo que rechaza Bebel; sino una guerra de éxito para él, dudoso y de escaso resultado.

Terminó como anunció el telégrafo exponiendo las razones que aconsejarían no ir á la huelga general en caso de guerra.

Por otros muchos aspectos fué notable este Congreso, pero bástenos notar tan sólo su moderada actitud frente á la guerra. Y hay que advertir que esa moderación es mucho mayor de lo que las palabras dejan traslucir. Bebel, que está ya viejo y achacos, por lo cual raras veces toma parte en estas bullangueras manifestaciones y torneos, fué sólo al Congreso para defenderse á sí mismo y al Comité de que es miembro, y su triunfo fué completísimo, de tal modo, que cuando los últimos días la Rosa Luxemburgo ó su amiga Clara Zetkin ó algún otro de sus partidarios tomaban la palabra, solamente risas y burras burlescos excitaban en la concurrencia. Y la moción presentada por el Comité del partido en que se declaraba éste contrario á la guerra y contrario á la huelga como medio de combatirla, fué aprobada por una enorme mayoría haciendo exclamar á la misma Rosa Luxemburgo, llena de despecho: «Bien, como miembro que soy del partido, me someteré, pero tendré que decir en adelante cuando el Comité me proponga algunas de sus decisiones: ¡CREDO? QUIA ABSURDUM.» En los socialistas alemanes prevaleció, pues, la afirmación de su personalidad propia é independencia frente á las instigaciones de los franceses.

¡Cuán distinta esta conducta de la de nuestros socialistas que se van á huelgas destructoras y horribles, conducidos y engañados por cabecillas anónimos que Francia pagal...

Del estado de las negociaciones franco-alemanas hay poco que decir, esperando cada vez más que se llegará á una solución satisfactoria. La solución, según las noticias últimas, deja bajo el nombre de protectorado, á Francia el dominio sobre todo Marruecos. De nuestra zona ni de nuestro derecho no se habla para nada; ni se hace excepción ninguna. Si pues España no se apresura á obrar por sí, el día en que las negociaciones se terminen le vendrá una orden de que se retire y se habrá todo acabado. Apenas se puede imaginar hasta dónde llega para con nosotros la enemistad y la mala fe de Francia. Desde una temporada, por ejemplo, todos los días traen sus periódicos noticias alarmantes sobre todo acerca de los «estratos del cólera.»

Por la prensa alemana ha corrido insistentemente el rumor de que entre España y Alemania se había firmado un tratado secreto sobre la cuestión de Marruecos, según el cual España cedería á Alemania sus posesiones del Golfo de Guinea y Río Muni, al cual tiene Alemania muchas ganas de echar el diente, y en cambio Alemania apoyaría nuestros derechos en Marruecos. Pero esto parece desmentirlo la misma tranquilidad optimista de los franceses. Lo que parece cierto es que las colonias portuguesas son también objeto de tratados internacionales sin contar para nada con su dueño, es decir, sin que Portugal intervenga; y que probablemente dejarán de ser portuguesas muy pronto. ¡Pobres naciones débiles, sin patriotismo, sin pundonor y sin honor!...

A. Xaulin.

Colonia 19 Septiembre 1911.

De la perpetua Virginitad de la Madre de Dios.

La prensa ha dado otra vez á la luz pública un libro escrito en el siglo séptimo. Su autor es para todo toledano objeto de un culto tierno, está unido su nombre á las tradiciones más amadas. No han transcurrido más que algunos años desde que la pluma de un caballero militar, se terciaba con la de un expertísimo teólogo y sabio polemista, para determinar, en amistosa contienda, el lugar en donde los monjes eran dirigidos á la vida de perfección por el que luego ocupó la Cátedra primada de la diócesis de Toledo. A nadie que haya leído las precedentes palabras, se le oculta que el autor del libro fue San Ildefonso.

De cuyo libro predicó un canónigo toledano, que después fué Arzobispo de la misma ciudad, el Cardenal Monescillo: El libro de Ildefonso es un torrente de encomios á María y de increpaciones valerosas contra Joviniano, Helvidio y los judíos. Arde en santo amor á la Virgen, y le devora el celo de su gloria.

No han faltado quienes falsamente engañados, ya según asegura sabiamente el gran escritor Sr. Menéndez Pelayo, por noticia equivocada que procede del Arzobispo don Rodrigo y repitió D. Alfonso en la Estoria d'España; ya porque viendo los apóstrofes que contra los sostenedores de la pravidad herética pronunciaba el inflamado de amor á la Virgen, San Ildefonso, pensaba que los enemigos de María eran contemporáneos del escritor.

Rectamente juzga el Sr. Menéndez Pelayo, que el calor con que está compuesto el libro, indica que San Ildefonso no se entretenía en ejercicios retóricos, sino que combatía á herejes de su tiempo, secuaces de Helvidio y Joviniano, los que habían esparcido su pestifera doctrina en tiempo de San Jerónimo.

Ahora el Sr. Cura de San Ildefonso, de Madrid, sin duda queriendo mostrar su gratitud y tomarle por protector en el difícil cargo de cura de almas, ha impreso una nueva edición del áureo libro del Santo Arzobispo y en un volumen de ciento cuarenta y dos páginas y no de mucho tamaño, claros tipos de letra y buen papel.

Está tomada esta edición de la del para Toledo de tan grata memoria, el espléndido y dadaso Cardenal Lorenzana: sólo suprime la pequeña vida de San Ildefonso, escrita por Rodrigo Cerrantes, de la Orden de Predicadores y el Monitum de los que trabajaron la edición del Sr. Lorenzana. Y de las dos cartas del Obispo de Barcelona Quirico á San Ildefonso, sólo reimprime una.

Muy de elogiar es la conducta del señor D. S. B. C., Párroco de San Ildefonso, en

Madrid, porque patentiza sus excelentes deseos del que el clero se inspire en una doctrina de gran ortodoxia, que revela el mucho amor del Santo Toledano á la Santísima Virgen Madre de Dios, refutando las pestilenciales doctrinas de quienes se atrevían á arrojar inmundicia á la Señora siempre Virgen antes del parto, en el parto y después del parto, Madre de nuestra Señor Jesucristo. Pero el Sr. Cura me dispensará si le digo que su obra hubiera sido más perfecta, si hubiera publicado junto con el texto latino, que hoy pocos pueden comprender bien, el texto castellano. El cargo parroquial, desempeñado con celo y en parroquias de tan numerosos vecindario cuales las de Madrid, acaso no dejou tiempo de vagar para dedicarlo á traducciones de las obras de los Santos Padres Toledanos; fácil le hubiera sido al Sr. D. Santiago Benito Corredera vencer esta dificultad encargando la versión á algún Sacerdote competente de los que abundan en la Corte.

Al salir á luz en la lengua castellana, todos los fieles podrían saborear la vehemencia del afecto del Santo á la Virgen que le obligó á usar de tantos sinónimos, que si en parte pueden afean el lenguaje, según el parecer de algunos, nos manifiestan á todos lo que es un alma que está llena de espíritu de Dios.

El Prelado Toledano, Sr. Monescillo, se deleitaba en los sinónimos que abundan en la obra de San Ildefonso, y lo expresa de esta manera: «No es simplemente el Monje que descifra, define, compone y muestra erudición copiosa de las Santas Escrituras y noticia erudita de las tradiciones piadosas; es el orador que se oye para repetir lo que enamora su alma preudada de María; es el incansable eucorador de la Señora, de su Señora, de su Dominadora, de la Madre de su Señor. Domina mea, Dominatrix mea, dominans mihi, Mater Domini mei. Como se ve, esta elocuencia redundante, es elocuencia poderosa, mueve, excita, hacer creer lo que cree el orador y estimula á glorificar lo que él glorifica».

A mí todo me parece poco en honor de quien invita á los cielos para que atiendan con diligencia y á todo cuanto en ellos se encuentra, y á la tierra para que le escuche con todo cuanto en ella se contiene, y al mar con cuanto en él se mueve y oigan que él cree con piadosa confesión que Cristo Jesús, es el Hijo de Dios vivo que ha venido á este mundo, no para juzgarle, sino para salvarle, y creyendo en su santo nombre conseguir la vida eterna.

A mí entender haría muy bien el señor Cura de San Ildefonso dejándose llevar de su amor al titular de su Parroquia, si en versión castellana leyéramos una obra en la que se manifiesta el espíritu agradecido del Santo á María Santísima en apóstrofes de mucha ternura, como éste: Tú eres la elegida por Dios, tomada por Dios, llamada por Dios, próxima á Dios, adherida á Dios, unida con Dios; visitada por el ángel, saludada por el ángel, bendecida por el ángel, beatificada por el ángel; turbada en su palabra, atónita en su pensamiento, asombrada en su salutación, admirada de lo que dice.

Recomiendo la obra al clero para que su alma se penetre de las dulzuras de la piedad de San Ildefonso.

Anacleto Heredero.

En Guadalupe.

VI

La última é importante adquisición hecha por los PP. Franciscanos, y que viene casi á completar lo que hay en pie del célebre monasterio de Guadalupe, es el ala del edificio antiguo que mira al poniente. Solían los antiguos monges edificar el claustro adosado á la Iglesia y distribuir sus alas en dormitorios y sala Capitular una; en bibliotecas y otros departamentos otra, y, por último, en refectorio y palacio prioral la otra; pues bien, esta última parte es la que han adquirido recientemente los Franciscanos; esto es, el gran refectorio de los Jerónimos y lo que fueron habitaciones del prior, mas una crugía llamada «Callejón de los nuevos», con muchas celdas, amplias y sanas, donde han instalado el Coristado.

Este cuerpo de edificio, como el «patio de la botica» de que hablé en el artículo anterior, le han adquirido en estado ruinoso, especialmente en sus techumbres, y sin puertas ni balcones en sus vanos; con maderas y hierros, arrampló la pillería progresista aleccionada por Mendizábal y compañía.

Se necesita un verdadero espíritu de sacrificio y amor por las glorias de la Iglesia:

para tomar sobre sí la pesadísima carga de restaurar tan vastísimo edificio.

Y si á más se toma esa carga, como lo hace la comunidad Franciscana, sin un céntimo seguro, sin una subvención por parte de nadie, sin la protección, por justicia debida, del Estado; necesitando para llevarla á su fin muchos miles de duros, ¡millones!, oro que no habrá exageración si se califica de heroica semejante empresa.

Sólo en remover escombros, pudiéramos decir que se han gastado en tres años las ciento cincuenta mil pesetas que aquí llevan invertidas los Franciscanos.

Yo he recorrido varias veces las obras que traen entre manos en la actualidad, y cada vez estoy más asombrado, mejor, más aturrido.

Cuadrillas numerosas de albañiles, carpinteros, herreros; pilas enormes de maderas, montes de cal, rimeras de ladrillos y otros materiales de construcción: todo aquello vale muchos miles y en su empleo se gastarían millones, y los Franciscanos sabido es que nada tienen, todo lo esperan, pues, de los amantes de la gloriosa Virgen de Guadalupe.

El primer prior Jerónimo, Fr. Fernando Yáñez, desafió á la Virgen, diciéndola: «A ver quién se cansa primero, Vos en traer dinero ó yo en gastarlo».

El primer guardián Franciscano Fray Bernardino Ruiz, ha reuovado sin duda el mismo reto, y tal debe ser su confianza en la protección de la milagrosa imagen, que, á veces, sin tener un céntimo, emprende obras de miles de duros. La gente, que contempla este espectáculo sublimis con la alteza de miras que merece, está admirada. ¡Estas empresas así comenzadas, siguen adelante sin interrupción y cada vez con más vuelo!

¡Bien dicen que la fe transporta las montañas!

Hasta otro.

Federico G. Plaza

Ayuntamiento.

En segunda citación, ó sea el miércoles, celebró la Corporación Municipal la sesión de la semana, que como verá el lector, fué provechosa.

Asistieron cuatro Concejales, siendo presididos por el suplente del suplente del Alcalde, ó sea el Segundo Teniente de Alcalde Sr. López (L.).

Resueltos los asuntos de mayor interés para el pueblo en general, puesto que las necesidades y aspiraciones todas de los vecinos están satisfechas, los obreros con trabajo para que la felicidad en el hogar sea completa, así como los mil y mil expedientes que duermen en las mesas de los respectivos Negociados, y á este tenor otras menudencias por el estilo, en prueba una vez más del devoto constante que siente nuestro Ayuntamiento, se acordó en esta noche, como único asunto del despacho ordinario, conceder el Teatro de Rojas para dar una función al Grupo Artístico.

A no ser por el Sr. Muro, que formuló varios ruegos y preguntas, la sesión hubiera sido brevísima.

Hé aquí lo dicho, entre otras cosas, por el Sr. Muro: solicitó certificaciones de Secretaría y Contaduría; preguntó por qué no se habla reunido la Comisión de Hacienda con objeto de dictaminar sobre una moción encaminada á hacer obras utilísimas, al mismo tiempo que podría ir estudiando el presupuesto venidero.

Preguntó también por qué causas las liquidaciones de catorce años no se habían tramitado, infringiendo los preceptos legales; y por último, encareció se cubra la plaza de escribiente vacante por resultas.

Y ahora, para terminar, repetiremos las mismas exclamaciones que el público al presenciar espectáculo tan poco corriente: ¡Qué vergüenza! ¡Es el colmo! ¡Es intolerable!...

Hasta otra.

Garlopa.

NOTAS AGRÍCOLAS

ABONOS COMPLETOS PARA TIERRAS POCAS DE CAL

La preparación de los abonos compuestos para tierras faltas de caliza, presentaba hasta ahora dificultades insuperables, porque las Escorias Thomas, que constituyen el fertilizante fosfatado más recomendable para dichas tierras, no pueden mezclarse con el sulfato de amoníaco, y tampoco está indicado el hacerlo con el nitrato de sosa ó de cal, porque estas dos materias son muy solubles y no deben aplicarse antes de la siembra,

que es cuando se emplea el abono compuesto. Felizmente el descubrimiento de un nuevo fertilizante nitrogenado, la CIANAMIDA, ha venido á salvar dicha dificultad, pues no sólo puede mezclarse con las escorias y con cualquiera sal potásica, sino que, como aquéllas, aporta al suelo una gran cantidad de cal (el 60 por 100 de su peso), y es por tanto la materia azoada por excelencia para los terrenos que carecen de caliza.

Daremos algunas fórmulas para preparar abonos compuestos á base de las referidas substancias fertilizantes, para los principales cultivos.

Table with 2 columns: Fertilizer name and amount. Includes Escorias Thomas del 19%, Cianamida del 20%, and Cloruro potásico ó sulfato.

Esta mezcla se emplea en cantidad de 400 á 600 kilogramos por hectárea.

2.º Para tubérculos ó raíces (patata, remolacha, etc., etc.)

Table with 2 columns: Fertilizer name and amount. Includes Escorias Thomas del 19%, Sulfato de potasa, and Cianamida del 20%.

Dicho abono compuesto se aplica á razón de 800 á 1.000 kilogramos por hectárea.

3.º Para árboles frutales y viñas.

Table with 2 columns: Fertilizer name and amount. Includes Escorias Thomas del 19%, Cianamida del 20%, and Sulfato de potasa.

La mezcla anterior se utiliza en la dosis de 800 á 1.000 kilogramos por hectárea para la vid y para los árboles frutales en general. A los naranjos se les echa en cantidad de 3 á 5 kilogramos por árbol.

4.º Para hortalizas.

Table with 2 columns: Fertilizer name and amount. Includes Escorias Thomas del 19%, Sulfato de potasa ó cloruro potásico, and Cianamida del 20%.

La mezcla así obtenida se emplea en cantidad de 10 á 12 kilogramos por área para las principales hortalizas.

Es de advertir que los abonos compuestos indicados salen más económicos que las mezclas con superfosfato y sulfato de amoníaco, en cantidades iguales y con igual riqueza fertilizante.

DE LA PROVINCIA

Val de Santo Domingo.

Con mayor solemnidad que otros años se ha celebrado en esta villa la fiesta al Santísimo Cristo de la Salud, que, según costumbre, hace la Hermandad; pues los muy devotos y cristianos Sres. D. Alejandro Rodríguez y su amable esposa D.ª María del Carmen Rodríguez, ambos alicerces de la referida Hermandad, este año han contribuido generosamente pagando de su pecunio la banda de música y el sermón, con el fin de dar más realce y esplendor á los cultos que se hacen en honor y gloria de tan milagrosa imagen.

El día 28, víspera de tan fausto día, se cantaron solemnísimas Vísperas y fueron tocadas con bastante habilidad y maestría por la banda del cercano pueblo de Alcabón.

Por la mañana hubo diána, y á las nueve en punto, celebró el Santo Sacrificio de la Misa el Sr. Coadjutor D. Rafael Hernández Marín, estando el panegírico á cargo de nuestro querido párroco D. Alejandro Villaluz y Benayas, quien una vez más demostró que es bien merecida la fama que goza como buen orador y como hombre eruditísimo. Por la tarde, después del Santo Rosario, se sacó en procesión por las principales calles de esta población tan hermosa efigie. Y al efecto, bien recordan los vecinos de esta localidad, que hace pocos años, saliendo esta imagen procesionalmente por las calles de este pueblo, ocurrió: que al dar vista á la plaza constitucional la comitiva de acto tan solemne, se encontró que directamente venía un coche tirado por un brioso corcel que venía desbocado, y con acobro de todos, vimos que se convirtió en un gran susto lo que irremisiblemente hubiera sido una verdadera catástrofe, no tan sólo por parte de los viajeros, sino que también de las muchísimas personas de todas edades que íbamos en tan religioso acto, porque afortunadamente salimos ilesos; únicamente hubo que lamentar los desperfectos del coche. Que el Cristo Santísimo nos dé salud, no sólo en el cuerpo, sino también en el alma, para que seamos generosos, contribuyendo todos á la vez, según nos sea posible, solemnizando exterior é interiormente al Dios de los amores, imitando de este modo á tan verdaderos cristianos y nobles señores.—El Correspondiente.

Magán.

A la terminación de la corrida de toros celebrada días pasados en este pueblo, varios vecinos de este apaltracó á otro de Cabañas, causándole una herida en la cabeza.

Portillo.

Con gran pompa y solemnidad se han celebrado las fiestas de los Santos Mártires Cosme y Damían, costeadas por la nueva Hermandad constituida en este pueblo.

El día 28 llegó el Sr. Cura Párroco, que conducía desde Madrid las Santas Reliquias de los Santos Mártires, donación hecha á este pueblo por las Religiosas Franciscas Clarisas Descalzas Reales.

Con el Sr. Coadjutor salió de la Iglesia la Parroquia, Hermandad, Ayuntamiento y la mayoría del vecindario, precedidos de la banda de música de Magán, que amenizó los actos en la función.

Llega el relicario que encierra las Santas Reliquias, y bajo palio fué conducido en devota Procesión á la Iglesia, que se encontraba llena de fieles.

A las cuatro de la tarde se cantaron solemnemente Vísperas, y á continuación todos los hermanos van al refresco, donde el agua de limón y los torraes son el derroche en este acto.

A las nueve se cantan los Motetes, presentando la Iglesia un golpe de vista tan deslumbrador, por la multitud de luces y adornos que ostentaba, que llena de júbilo á los fieles. Quemáronse á continuación una colección de fuegos artificiales, tan sumamente bonitos, que ilusionaron á estos vecinos.

A las seis de la mañana del 27, la banda recorre la población tocando diána. A las diez, dá principio á la misa solemne el Sr. Cura Párroco, ocupando la Cátedra Sagrada don Severiano Montes, quien, como descendiente de este pueblo, viendo el entusiasmo y devoción que había en el Templo, tuvo no pocos momentos de elocuencia para ensalzar los méritos de los Santos, de quien hacía el panegírico.

Terminada la Misa son conducidas las imágenes de los Santos Mártires en hombros de los hermanos por las calles de la población.

A las cuatro de la tarde se dan á adorar las Santas Reliquias, cantándose en este acto preciosos Motetes.

Se ha recibido con satisfacción la noticia de haber sido agraciado con la beca pensión del ilustre señor y Abogado D. Francisco López y Gómez (q. s. p. d.), el joven Manuel Hernández y Díaz Guerra, hermano de nuestro querido amigo y suscriptor D. Ciríaco Hernández, á quien damos nuestra más cordial enhorabuena.

El 28 se celebró la corrida de tres toros que murieron á estoque, matando dos de otros dos estocados el novillero Antonio Escobar (Boto), y el tercero le mató también de otra estocada el joven de este pueblo Emiliano Gómez (Remedado), quien quiere seguir el arte hasta llegar á ser un maestro.—Hernández.

Consultorio Odontológico Zocodover, 51, Toledo del Dr. Fernández de Jáuregui Cirujano-Dentista de la Facultad de Medicina de Madrid.

Cirujía.—Extracciones sin dolor, cirugía general de la boca, ortodoncia, obturaciones en cemento, esmalte y amalgamas, orificaciones, coronas de oro y platino y otras. Aplicación del Somniformo (anestesia general). Prótesis.—Dentaduras en caucho y en oro. Procedimientos norteamericanos, Laskin, Logan, Pivot; puentes en caucho, oro y platino, dientes de bloc; encía de porcelana, etc.

Especialista en Cirujía, Orificaciones y Prótesis en oro. Consulta diaria: ZOCODOVER, 51, de ocho á doce y de tres á seis. Gabinete en Madrid: POSTIGO 8. MARTÍN, 3 y 5.—Consulta: dos días en semana de ocho á seis.

DE LA CAPITAL

Nombramientos.

Han sido nombrados: Económico de las Parroquias de Ralveas y Barciene, nuestro particular amigo D. Marcelino González Naval-moral, que desempeñaba el cargo de Coadjutor de Santiago en Talavera.

Coadjutor de Alía, D. Ignacio Ramiro Reinoso, que desempeñaba igual cargo en Peñalorda, y á este punto pasa D. Alfredo Boria Cárdenas, que desempeñaba la Coadjutoría de Alía.

Regente de este último punto, á nuestro amigo y suscriptor D. Emilio Ballón de Tena. Recaudador de la Tesorería de Hacienda de la provincia de Toledo, D. Emilio Lozada Pérez.

A todos nuestra enhorabuena.

Sistema preventivo.

Muy laudable nos parece la Real orden del Ministerio de Fomento, publicada en el Boletín oficial del día 28, en la que se interesa á los Gobernadores de varias provincias, entre ellas la de Toledo, para que ordene á las

Juntas locales de extinción de langostas: el amojonamiento de los terrenos invadidos ¿lo cumplirán? Lo dudamos, pues en España acostumbramos á acordarnos de Santa Bárbara cuando truena.

Reunión de Asociados.

Esta noche, á las siete y media, se reunirá en el Ayuntamiento la Junta de Asociados para enterarse de la autorización del presupuesto extraordinario y resolución gubernativa en el recurso entablado por varios señores Concejales.

Subastas.

Están señaladas: una para el día 2 de Octubre, y hora de las doce de la mañana, ante los Jueces de Primera Instancia de Toledo y Torrijos, para la enajenación de varias fincas rústicas, por débitos de contribución, del pueblo de Val de Santo Domingo.

Otra.—Para el día 4, á igual hora, ante el Juegado de Toledo, para el remate de otras urbanas y rústicas, del pueblo de Bargas.

Otra.—Para el día 6, ante el mismo Juegado y á la citada hora, para varias fincas de dicho pueblo de Bargas, y otras de Casasbuenas.

Romería.

Mañana tendrá lugar la tradicional romería de San Jerónimo, que se venera en su émita, y que, á no dudarlo, verá muy concurrida de romeros, dada la espléndida del tiempo y la fe que los toledanos profesan al Padre de la Iglesia San Jerónimo.

Suceso trágico.

No se refiere *El Eco Toledano* que el 23 del actual contrajeron matrimonio en Oropeza Pedro Cividanes Moreno con María García, y cuando celebraban los festejos de la boda, el novio se sintió enfermo, falleciendo á las pocas horas y teniendo los convidados que sufrir el cambio violento de la alegría al de la tristeza además del susto propio del caso.

La muerte no respeta ocasiones y sucede de igual modo á las ocasiones de alegría como á las de tristeza.

Una pregunta.

¿Quiere decirnos el Sr. Alcalde si se ha de continuar poniendo aceras en el populoso barrio de Santo Tomás? Porque es de muy mal efecto, Sr. Martos, el que parte de esta calle haya quedado sin la colocación de dichas aceras.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroco en su acreditado Establecimiento de Confección y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Recada sensible.

Hállase gravemente enfermo y le han sido administrado los Santos Sacramentos, nuestro buen amigo el laborioso sacerdote don Cipriano de la Fuente.

Le repitió ayer el ataque de hemiplegia, y se le han aplicado los remedios de la ciencia, habiéndose iniciado una mejoría notablemente favorable.

Hacemos votos al cielo por su completo restablecimiento.

Defunción.

Previo la recepción de Sacramentos y la bendición de Su Santidad, ha fallecido en Madrid D.^a Aquilina Aguado y García-Aranda, madre de nuestro particular amigo y suscriptor el Capellán de la Armada D. Gregorio, á quien, como á sus hermanas y familia, damos el más sentido pésame, al mismo tiempo que interesamos de nuestros suscriptores un sufragio por la difunta.

Sufragios.

Hoy ha venido á ésta D.^a Mercedes López de Ayala, viuda de Manso de Zúñiga, y se han celebrado en la capilla-panteón de la familia de los Excmos. Sres. Condes de Cedillo, donde se encuentra enterrado, Misa en sufragio de su difunto esposo.

Inauguración.

Mañana tendrá lugar la inauguración del Colegio Reina Victoria para Huérfanos de empleados civiles.

Ha sido instalado en la calle Luzón, núm. 4, Madrid.

Oportunamente daremos noticia de este asunto.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Octubre.—Días 1 y 2, Iglesia de Padres Carmelitas, y 3, Parroquia Nustrabe de San Marcos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días habrá Misa de media en media hora, desde las cinco hasta las ocho y media, y los sábados por la mañana, á las seis y media, se cantará la Misa de la Virgen, y por la tarde, á la misma hora de la mañana, Salve, Rosario y Visita á la Virgen Santísima del Carmen.

Ermita de San Jerónimo (extramuros).—Mañana, á las diez, Misa solemne á su Titular, predicando D. Juan Carrillo de los Silos, Cura Párroco de Guadamar.

También habrá Misa resada desde las seis á las ocho de la mañana.

Por la tarde se rezará el Santo Rosario y se dará á adorar la Reliquia del Santo.

Iglesia de San Pedro (Asilo).—Solemne Novenario á Nuestra Señora del Rosario, dando principio hoy 30. Todos los días no feriados, habrá Misa cantada á las nueve y media, y por la tarde, á las cinco, Rosario, Letanía, Novena, Motete á Nuestra Señora y Salve.

Mañana domingo, á las diez, exposición y Misa solemne con Sermón, predicando don Manuel Gil y Martín.

Convento de Santa Isabel.—Continúa el solemne Novenario en honor de San Francisco de Asis. Todas las tardes, á las cinco, se expone á Su Divina Majestad, se

reza la Estación, Corona de Nuestra Señora, Seruón, Novena, Gózos, Reserva, terminando con la Antífona, Verso y Oración del Santo.

Predicarán: el día 1, D. José Lopés de la Llave; el 2, D. Juan Carrillo de los Silos, y el 3, un R. P. Carmelita.

Convento de Jesús y María.—Solemnes cultos á Nuestra Señora del Rosario. Mañana domingo, á las diez, Exposición y Misa. Por la tarde, al toque de Oraciones, Manifiesto, Rosario, Seruón, Reserva y Salve solemne. Predicará D. Juan Carrillo de los Silos.

Durante todo el mes, y á las seis y media de la mañana, Misa resada, y al toque de Oraciones de la tarde, Exposición, Estación, Rosario, Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, Salve cantada.

Convento de Santo Domingo el Real.—Píadosos cultos á Nuestra Señora del Rosario, que tendrán lugar mañana 1.º de Octubre.

Por la mañana, á las diez, se expone á Su Divina Majestad, y á continuación, Misa solemne con Sermón, que predicará D. Arturo Fernández Barquero, Canónigo de la S. I. P. Por la tarde, á las cuatro, Rosario, Letanía, Santo Dios, Reserva y Salve cantada.

Durante todo el mes, y al toque de oraciones, se rezará el Rosario, y los domingos á las tres, con exposición de S. D. M.

EL CARMEN

Pensionado, en pleno campo, muy higiénico, económico y de inmejorables condiciones para el estudio y desarrollo físico.

Tiene hermoso jardín y buen arbolado.

Las pensiones son: 85 pesetas mensuales para los alumnos de 2.ª Enseñanza; 70 ídem para los de 1.ª, y 90 ídem para los de Facultad que asistan á los Centros oficiales, incluyendo el lavado de ropa.

Para más detalles dirigirse al Director

D. Isidoro Vázquez

Presbítero

calle de Beçángel, 13, y Sancho Dávila, 4, Hotel MADRID

Doctor FREY

Dentista americano

Calle de Alcalá, núm. 20, MADRID

Tiene consulta en

TOLEDO

(Hotel Imperial), Alcázar, 7,

los domingos, de diez de la mañana

á seis de la tarde.

Curaciones y dientes sin paladar.

Colegio de San Ildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza

calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3

TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del inmediato mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcarán tres secciones distintas, á saber:

1.º Primera Enseñanza graduada.

2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repases y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.

3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 12.000 TONELADAS

SANNIO

saldrá de Almería el 7 de Octubre de 1911 para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Exactitud en los itinerarios, cámara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

AVISO.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: **Alfredo Rodríguez Burgos**, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZAGARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El citado que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios médicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

á la crucería y á la clave, contorneando los bordes del rompimiento para darle la figura elíptica, conservándose en el trasdós intacta la bóveda gótica.

Para darle mayor seguridad al anillo capular, contrarresta los empujes por medio del contrapeso de las estatuas de los profetas que están sobre el arco formero y del ángel que sostiene la lámpara en la clave, la cual es necesaria y con su peso contó el artífice.

El empuje que hace hacia fuera la simula-da cúpula lo contrarresta el robusto ventanal, que insiste sobre los pilares del arco formero, aun cuando lo disimula, pues parece que lo hace sobre las juntas ó sobre el triforium y las dos columnas caprichosas que simulan ser las jambas y no lo son.

Con dichas columnas el ingenio de Tomé presenta una graciosa y peregrina escena. Unos angelitos atléticos y retozones se empujan (en la de la izquierda, mirando de espaldas al altar) el uno apalancando por la base para tumbar la columna, y el otro más arriba, apoyando los pies en la jamba empuja por el fuste para ponerla derecha, mientras los otros dos de la columna vertical se ríen por haberla puesto ellos en esta posición y ver la faena de sus compañeros. En

la columna torcida se observa que es tal su desplome, que la vertical del centro de gravedad cae por fuera de la base, y por tanto, debe caerse; pero como lo impide el angelito en que se apoya, que empuja en sentido contrario, se forman dos fuerzas convergentes, cuya resultante es precisamente la vertical, obedeciendo á las leyes de la Mecánica.

De modo que Tomé, no sólo juega en este monumento con las leyes de la estética, sino con las de la estática. Todo en él robaea alegría, movimiento, entusiasmo, y hasta las estatuas de las tres virtudes teologales que coronan la obra, parece como que se sonríen. Y es que sin duda, el autor debió recordar á Santa Teresa, que dice que el fervor religioso no debe ser tétrico ni hoco, sino alegre y jovial.

Y para realizar esos deseos, ningún estilo se prestaba á ello mejor que el del barroco reinante. Pero ocurre, que como está incrustado en un templo ojival, majestuoso y serio, no tiene su ambiente propio y por eso desagrada el contraste tan brusco, sin solución de continuidad alguna; mas si no se mira al resto del templo y los ojos se fijan y abstraen sólo en el monumento, el espectáculo varía totalmente.

Empero esto no es motivo para decir que

tencia condenatoria contra las extravagancias de una época de mal gusto, se pronuncia, como si fuera el causante de ellas, contra un artista que se educó y formó en su escuela y que fué hombre de su tiempo que culpa tuvo él de no haber nacido antes ó después? Compárese esta obra con otras de la misma época, como por ejemplo: las portadas del Hospicio de Madrid, del Palacio de San Telmo en Sevilla y el Tabernáculo de la Cartuja del Paular, y júzguese luego.

II

Aun cuando como artista pertenecía Tomé á la escuela del barroquismo francés, como Arquitecto demostró que conocía á conciencia el estilo ojival y que se las tenía que haber con él, respetando su delicado equilibrio en su parte más interesante, en la bóveda de cierre de la girola, por donde hace el rompimiento; consiguiendo unos efectos de perspectiva tan ingeniosos, que sugestionan al espectador y le hacen ver lo que no existe: que ha roto una bóveda de crucería por la clave, que le ha quitado sus nervaduras, que sobre la claraboya y sin apoyo alguno, carga una elevada cúpula, que en el tragaluz hay una columna torcida, que ame-

